
Законопроект, внесенный в Законодательное Собрание 
региональным отделением СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
в ноябре прошлого года, подвергся скрупулёзному 

рассмотрению всеми заинтересованными ведомствами и был 
вынесен для обсуждения сначала на рабочую группу комитета (8 
февраля), а потом и на заседание самого комитета (14 февраля).

Перед этим свои отзывы на законопроект, как того и требует 
порядок, дали областная прокуратура, управление министерства 
юстиции, уполномоченный по правам ребёнка в Иркутской 
области, правовое управление Законодательного Собрания, 
губернатор Иркутской области и Ассоциация муниципальных 
образований Иркутской области.

Все вышеуказанные ведомства, кроме губернатора, сошлись 
в одном: концептуально законопроект следует поддержать. А 
дальше каждое из ведомств высказало некоторые замечания 
юридико-технического характера. Кое-где оказалась 
нарушенной внутренняя логика статей самого законопроекта, 
какие-то нормы оказались дублирующими областной 
закон о мерах поддержки многодетных семей. Казалось бы 
ничего страшного. Представитель правового управления 
Законодательного Собрания на заседании рабочей группы так и 
сказал, что технические правки можно сделать при подготовке 
законопроекта ко второму чтению, в первом же чтении 
законопроект можно принять и в том виде, в котором он был 
внесён разработчиками.

И всё бы хорошо, если бы не заключение губернатора. 
Вопреки коммунистической идеологии, которой он прикрывался 

во время своей избирательной кампании и прикрывается 
сейчас, возглавляя Иркутский обком КПРФ, Сергей Левченко  
высказал своё резко отрицательное отношение к самой 
концепции социально-ориентированного законопроекта. В 
бюджете Иркутской области нет де финансовых источников 
для оказания предлагаемого вида поддержки семей, чьи дети в 
возрасте от 1,5 до 3 лет лишены возможности получить место в 
ясельных группах садов. Более того, область взяла обязательства 
перед федеральным центром не увеличивать меры социальной 
защиты населения за счёт бюджетных средств.

Позиция губернатора, в конечном итоге, и стала камнем 
преткновения при рассмотрении законопроекта в 
комитете и на его рабочей группе.

Депутатам пришлось думать, где же поставить запятую во 
фразе, вынесенной в заголовок данной статьи. Так, чтобы и овцы 
оказались целы, и волки сыты. Неоднократно озвучивалось 
предложение инициаторам свой законопроект отозвать. Якобы 
для того, чтобы доработать его, исправив все огрехи, и заново 
внести в Законодательное Собрание. Либо согласиться на 
введение в текст законопроекта так называемого «критерия 
нуждаемости», что значительно сузило бы круг лиц, имеющих 
право на получение пособия.

В чём минусы такого сценария развития событий? Сама 
доработка законопроекта много времени не потребует, но 
вот вся процедура по сбору повторных согласований от 
вышеуказанных ведомств займёт уж точно не один месяц. 
Напомню, законопроект был внесён в ноябре 2017 года, а на 

рассмотрение комитета попал только спустя три месяца. А 
ведь потом его ещё на сессиях Законодательного Собрания 
необходимо рассматривать. Вот и получается, что при 
отзыве и повторном внесении законопроекта ближайшее 
заседание комитета, на котором возможно его рассмотрение, 
состоится не ранее июня. Затем летние каникулы, перевыборы 
Законодательного Собрания… и начинай всё с начала. А там, 
глядишь, и дети подрастут, и проблема как-нибудь сама собой 
рассосётся.

Поэтому и пришлось биться, отстаивая свою позицию, как 
говориться «до последнего патрона». Каков же итог? А итог для 
всех нас весьма оптимистичный. Депутаты были вынуждены 
поставить вместо запятой многоточие. Вспомнили, что 
регламент Законодательного Собрания содержит доселе ни разу 
не применявшуюся на практике норму, позволяющую принять 
на комитете решение с формулировкой «предложить субъекту 
законодательной инициативы изменить текст законопроекта». 
Что это значит? Это значит, что законопроект остаётся в 
Законодательном Собрании, хотя время его рассмотрения на 
сессии и отодвигается, а отзывы ведомств на изменённый текст 
можно будет получить значительно быстрее, чем при внесении 
нового законопроекта. Таким образом, впервые в практике 
Законодательного Собрания была применена цивилизованная 
правовая процедура создания согласительной комиссии. Это 
позволяет без ущерба для законопроекта учесть предложения 
тех участников рабочих совещаний, которые считают закон 
актуальным и готовы работать над его улучшением.

Так, например, Ассоциация муниципальных образований 
Иркутской области предложила включить в перечень категорий 
получателей предлагаемой меры поддержки и семьи, чьи дети 
не могут посещать детские сады по медицинским показателям.

Уполномоченный по правам ребёнка в Иркутской 
области С.Н. Семёнова высказала аргументированное 
мнение, что вопросы доступности дошкольного 

образования требуется решать для детей до 7 лет.
Депутат Алексей Козюра предложил учесть ситуации, когда 

дети временно не могут посещать детские сады, например, если 
детский сад закрыли на ремонт, а место в другом образовательном 
учреждении ему не предоставили.

Что ж, наверное, такие предложения следует учесть. Но, 
звучали и другие предложения, об учёте которых следует очень 
крепко подумать. Так министр социальной защиты Иркутской 
области Родионов высказал претензии к списку документов, 
который должны предоставлять семьи для оформления 
пособий. Ему кажется, что предлагаемый список недостаточен. 
Или высказанные им же опасения, что количество желающих 
получить пособие увеличится кратно, так как сегодня многие 
просто не стоят в очереди на получение места в детском саду. 
Что это: желание оптимизировать процедуру оформления 
пособий или очередные бюрократические уловки?

С этими и другими вопросами и предстоит разобраться в 
формате согласительной комиссии. Мы же, в свою очередь, 
приложим все усилия, чтобы провести эту работу в сжатые 
сроки и учтём интересы всех потенциальных получателей 
пособий.

По закону и справедливости!
Павел Деранжулин
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Закон Ларисы Егоровой: 
принять нельзя отклонить

в Иркутской области

14 февраля состоялось заседание Комитета по здравоохранению и социальной защите Законодатель-
ного Собрания Иркутской области, на котором рассматривался законопроект Иркутского региональ-
ного отделения СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ о «ясельных компенсациях». Его представляли Председатель 
Совета Лариса Егорова и один из его разработчиков Павел Деранжулин. Итогом дискуссии стал преце-
дент создания согласительной комиссии. Что заставило депутатов впервые в истории ЗС Иркутской 

области пойти на такой шаг? – давайте разбираться вместе.
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Плотник Виктор Напольских тру-
дился в строительной компании ООО 
«Сантэк» 3 года. Фирма работает на под-
ряде с несколькими управляющими ком-
паниями в Иркутске. Виктор Напольских 
вместе с коллегами занимался текущим 
ремонтом крыш и водостоков в многоэ-
тажках. В 2016 году мужчина решил уво-
литься, но при выдаче расчета 25 тысяч 
рублей за сдельные работы ему «прости-
ли».

– Я не был устроен официально. Хотя 
неоднократно на этом настаивал. Зарпла-
ту мне выдавали по ведомости, задержек 
не было. Но было много сдельной рабо-
ты во внерабочее время. Доплату мне 

обещали, но это так и оста-
валось словами. Мне это на-
доело, и я уволился. 25 тысяч 
рублей, которые мне полага-
лись, работодатель не отдал, 
– рассказал Виктор Наполь-
ских.

На устные просьбы вы-
дать обещанные деньги быв-
ший работодатель не реаги-
ровал. За помощью Виктор 
Напольских обратился в 
Центр защиты прав граждан 
«Справедливая Россия».

– Практика ухода от на-

логов при помощи серой зарплаты, отказ 
фактически трудоустроенных работни-
ков в официальном оформлении сейчас 
распространен. Но даже если работник 
выполнял свои обязанности без трудо-
вого договора, доказать стаж и добиться 
выплаты своих кровных возможно через 
суд, – пояснил Виктор Дьячук, специалист 
Центра защиты прав граждан.

У Виктора Напольских на руках 
было удостоверение сотрудника ООО 
«Сантэк». Документы подобного рода 
являются неопровержимым доказатель-
ством фактического допуска к работе. 
Виктору составили исковое заявление 
в суд с требованием внести в трудовую 
книжку запись о трехлетнем стаже в ООО 
«Сантэк» и произвести окончательный 
расчет с бывшим сотрудником. Но до суда 
дело не дошло: работодатель получил до-
судебную претензию, и 25 тысяч рублей 
для бывшего плотника тут же нашлись. 
Буквально через неделю Виктора Наполь-
ских вызвали в бухгалтерию предприятия 
и выплатили весь долг по зарплате.
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Сергей Миронов подарит аккордеон юному музыканту

ЦЕНТР ЗАЩИТЫ ПРАВ ГРАЖДАН г.Иркутск, ул.Партизанская, д.73, оф.1
Тел.: 8 (3952) 799-780

По мнению педагога, мальчик обладает настоящим 
музыкальным талантом, неоднократно становился 
призером международных конкурсов. Однако, чтобы 
развиваться дальше, Григорию необходим собственный 
инструмент. 

Начальная цена аккордеона для профессионала 
– от 180 тысяч рублей. У семьи мальчика таких 

денег на инструмент попросту нет. Даже на выступление 
преподаватель Григория привезла аккордеон из музы-
кальной школы.

Мальчик и не догадывался, что скоро его большая 
мечта осуществится. Повод для приглашения в Центр 
защиты прав граждан был просто фантастическим. 
Буквально за неделю до события от Сергея Миронова, 
лидера «Справедливой России», пришел положительный 
ответ: дорогостоящий аккордеон, который так необхо-
дим Григорию Денисенкову для тренировок и выступле-
ний, уже заказали. Сертификат на получение аккордеона 
стал для Гриши настоящим новогодним сюрпризом!

– В Центр защиты прав граждан бабушка Григория 
Денисенкова обратилась полгода назад. Она рассказала, 
что в их семье растет настоящий Моцарт, но купить лич-
ный инструмент у семьи совершенно нет возможности. 
В семье растут двое мальчиков, воспитывают их мама и 
бабушка. У Григория целая россыпь грамот и наград, он 
призер международных музыкальных конкурсов. Одна-
ко занимается 12-летний музыкант на общих основани-
ях: только в музыкальной школе. Для репетиций ждет 
очереди на инструмент. Однако, чтобы развить свой 
талант в полной мере, выступать на других конкурсных 
площадках, мальчику просто необходим свой аккордеон, 
– пояснила Евгения Комиссарова, руководитель миро-
новского Центра в Иркутске.

Центр справедливости обратился во всевозможные 
благотворительные фонды с просьбой помочь 

талантливому жителю Иркутска, однако везде отказали.
– Мы не теряли надежды найти спонсора и обрати-

лись за помощью к Сергею Миронову, председателю пар-

тии «Справедливая Россия». Буквально на этой неделе 
мы получили подтверждение: в мае 2018 года Гриша уже 
будет играть на своем личном, высококачественном и 
профессиональном музыкальном инструменте, инстру-
мент уже заказали, – рассказала Евгения Комиссарова.

Дело в том, что инструменты подобного качества 
делаются вручную и на заказ. Изготавливают их на мо-
сковской фабрике, срок поставки аккордеона – май 2018 
года. 

Поэтому на сегодня Гриша получил пока только доку-
ментальное подтверждение – сертификат, а собственный 
аккордеон будет совсем скоро, нужно лишь немного 
подождать.

Гриша Денисенков очень удивился и обрадовался, 
когда Евгения Комиссарова, руководитель Центра 

справедливости Иркутска, после выступления вручила 
сертификат на получение инструмента. Это был настоя-
щий сюрприз!

– Я очень рада, что Центр защиты прав граждан в Ир-
кутске стал тем местом, куда каждый может прийти со 
своей проблемой или просьбой. И сообща мы помогаем 
справиться с любыми трудностями. Так здорово видеть 
счастливые глаза этого молодого человека, его бабушки 
и педагога!

Управляющая компания «Приоритет» 
повысила ставку тарифа за вывоз мусора в 
одностороннем порядке, против решения 
собственников жилья. На общем собрании 
жильцы Советской, 77 приняли новую став-
ку тарифа за содержание и ремонт жилья на 
2017 год – 14 рублей за квадратный метр, в 
том числе 1,75 рубля за вывоз мусора. Како-
во же было удивление жильцов, когда управ-
ляющая компания «Приоритет» с января 
2017 года самовольно произвела повышение 
практически в два раза: с 1,75 до 3,56 рубля 
за квадратный метр. Благодаря инициативе 
ЖЭКа жильцы переплатили 13 тысяч рублей 
за первые четыре месяца 2017 года. По зако-
ну тариф на содержание и ремонт жилья, 
куда в том числе входит плата за вывоз мусо-
ра, устанавливается на собрании собствен-
ников. Срок действия тарифной ставки – 1 
год. Если есть решение жильцов, то муници-
пальный норматив применяться не может! 
Это неправомерно! Несоответствие в пла-
тежке обнаружила одна из жительниц. На 
устные просьбы женщины привести стро-
ку по содержанию жилья в соответствие с 
установленным решением собственников 
в ЖЭКе объявили, что все законно. Тогда 
иркутянка обратилась в Центр защиты прав 
граждан «Справедливая Россия».

– Первый письменный запрос мы от-
правили на имя руководителя ООО «При-
оритет». Директор управляющей компании 
ответила также в письменном виде, что ком-

пания пользуется для расчета региональ-
ным нормативом для вывоза мусора. Про 
решение жителей Советской, 77 – ни слова,– 
уточнила Евгения Комиссарова, руководи-
тель Центра защиты прав граждан.

Правозащитники мироновского Центра 
составили жителям дома жалобу в Госжил-
надзор Иркутской области с требованием 
проверить законность начисления за вывоз 
мусора для жителей Советской, 77.

Надзорное ведомство признало, что 
ставка в 3,56 рубля является неправомерной, 
и обязало управляющую компанию вернуть 
жителям дома переплату за четыре месяца. 
Всего собственникам вернули чуть больше 
13 тысяч рублей.

В 2017 году к Центр защиты прав 
граждан поступило 2100 обращений 
от жителей Приангарья. За это время 
с помощью Центра защиты прав граж-
дан «Справедливая Россия» людям 
удалось вернуть свыше 11 млн рублей: 
это перерасчет за ЖКУ, алименты, зар-
плата, навязанные кредиты и многое 
другое.

Материалы подготовила 
Олеся Потапова.

Свои честно заработанные деньги житель Иркутска Виктор Напольских 
смог получить только после предупреждения о судебной тяжбе с работодателем. 
Помогли ему составить исковое заявление в Центре защиты прав граждан 
«Справедливая Россия».

Накануне Нового года 12-летнего аккордеониста 
Гришу Денисенкова пригласили в приемную Центра 
защиты прав граждан «Справедливая Россия» вы-
ступить на новогоднем празднике.

Добились для плотника выплаты зарплаты Добились перерасчета за вывоз мусора
Жителям Советской, 77 в Иркутске вернули незаконные начисления за 

оплату вывоза мусора только после вмешательства Центра защиты прав 
граждан «Справедливая Россия».



3Кто есть кто?

Знакомьтесь – великолепная 6!
Социал-демократический союз молодежи «Справедливая Сила» –  какое весомое название, но и не ме-
нее весомая идеология. В числе лидеров союза региона 6 человек. Это те, кто наиболее активно зани-
маются вопросами молодежной политики. Среди этих людей есть и волонтеры, и политики, и дей-
ствующие депутаты.

Илья Сергеевич Сергеев – Председатель регионального отделе-
ния. Человек, который не побоялся взять на себя ответственность 
и смог создать в Иркутской области молодежную организацию.  
Илья родился в городе Иркутске. Закончил Иркутский государ-
ственный университет по специальности «педагогическое образо-
вание». С 2014 года активно участвовал в выборных кампаниях в 
самых разных качествах.

«Когда решили создать организацию «Справедливая 
Сила», то единственной причиной, как бы это банально ни 
звучало, была несправедливость. Я знал и понимал, что 
если не я, то кто начнёт бороться и менять сложивши-
еся устои? На территории Иркутской области нет ни 
одной другой молодёжной организации, кроме «Спра-
ведливой Силы», которая занималась бы не только 
политическими вещами в угоду своим «старшим 
товарищам». Мы боремся не только в праздники, 
такие как 9 мая, день защиты детей и т.п. Мы 
боремся за права наших граждан вне зависи-
мости от даты, дня недели и времени года. Я 
верю, что мы можем победить ту несправед-
ливость, которая нас окружает».

Половинский Александр Александрович – заместитель председателя регионального отделения. 
Родился 16 мая 1994 года в маленьком городке под названием Алзамай. Там же окончил среднюю об-
разовательную школу. В 2012 году поступил в Педагогический институт ИГУ. В 2016 получил диплом 

о высшем образовании по специальности «педагогическое образование». Сейчас обучается в магистра-
туре по специальности «экономика нефтегазового комплекса».

«Для меня организация – это новый жизнен-
ный путь. Каждый человек для себя в жизни должен 

определиться, чего он хочет. Выбор всегда непростой. 
Еще каких-то пять лет назад я и не думал о том, что 

буду заниматься политической деятельностью. Для 
меня это была недосягаемая высота. Но уже сегодня, 

принося людям пользу, я отчетливо понимаю, что делаю 
всё правильно, делаю то, что нравится. Недавно я думал, 

что для меня это всего лишь маленькая дорожка на большом 
жизненном «проспекте», но, на сегодня, эта  «дорожка» стала 

главной. Наставники: Лариса Игоревна Егорова, Владимир Вик-
торович Буханцов – это те люди, которые учат политической 

жизни, передают свой опыт. К сожалению, в наши дни, не каждая 
партия может похвастаться такими людьми. Благодаря им, по-

нимаешь, что идешь по верному пути, достигая поставленной цели. 
«Справедливая Сила» буквально за полгода приобрела в Иркутске вес. 

Нас стали замечать, с нами стали считаться. Мы умело отстаиваем 
позицию молодежи. Активно помогаем студенчеству. Наше будущее 

только в наших руках. В регионе множество проблем, хочется сделать 
жизнь лучше. Для этого мы и работаем».

Цхадая Анна Михайловна. Член Совета регионального отделения. 
Родилась в городе Иркутске. Уже много лет Анна занимается во-
лонтерской деятельностью. Имеет множество наград. В 2013 посту-
пила в авиационный техникум, где обучается по настоящее время.

«Я всегда пыталась держаться подальше 
от политики, так как считала, что там одни 
воры, лицемеры и просто- напросто не-
честные люди. В какой-то момент я все же 
начала работать на выборах, потому что 
верила в возможность честных выборов, и 
все шло хорошо, но на выборах губернато-
ра я убедилась в том, что о честности 
не может быть и речи. Примерно в 
то же время я познакомилась с Ильей 
Сергеевым, а он познакомил нас с Ла-
рисой Игоревной, работая и общаясь 
с ними, я поняла, что в политике 
есть достойные люди. В органи-
зации я вижу пути развития для 
себя, своего любимого города и 
людей, которые в нем живут».

Атуев Александр Константинович. Член Совета регионального отделения. 
Родился в городе Иркутске. Здесь же и учился в школе №14.  Закончил Всерос-
сийский государственный университет юстиции по специальности «правовое 
обеспечение национальной безопасности». В студенческие годы активно уча-

ствовал в жизни университета.

«Будучи студентом, я стал участво-
вать косвенно в политике, занимаясь 

волонтерством, раздавал газеты, принимал 
участие в организации пикетов. 

Я коренной иркутянин во втором поколе-
нии, вся моя жизнь связана с Иркутском. Мы с 

ребятами понимаем существующие проблемы и 
хотим изменить жизнь к лучшему, активизиро-

вать молодежь, чтобы она не была инфантильной, 
чтобы она принимала весомое участие в жизни горо-

да. Мы бы хотели видеть наш город постоянно расту-
щим, где студенты могли найти достойную работу, 

где рынок труда был разнообразным, где региональные 
власти решали проблемы Байкала не на словах, а на деле. 

Участие в организации – это шанс, который мы использу-
ем, чтобы сделать людей более успешными и уверенными в 

завтрашнем дне. На этом пути мы готовы сотрудничать со 
всеми, и с оппозицией, и с властью».

Бородулина Дарья Константиновна – член Совета регионального отделения. Родилась в городе Иркутске. 
Закончила Иркутский государственный университет по специальности «педагогическое образование». В 
ВУЗе входила в  студенческий совет гуманитарно-эстетического факультета. В сентябре 2017 года избра-
на депутатом думы Смоленского муниципального образования.

«В мае 2017 года политическая партия 
«Справедливая Россия» открыла в регионе мо-
лодежную организацию «Справедливая Сила». Я 
стала членом совета данной организации. Органи-
зация быстро развивается и на сегодняшний день 
«Справедливая Сила» насчитывает около двухсот 
членов-единомышленников. Для меня организация – 
это, в первую очередь, дружный коллектив, в котором я 
вижу поддержку в стремлении изменить многое в нашем 
обществе к лучшему. Во-вторых, – это возможности для 
самореализации. В 2017 году прошли муниципальные выбо-
ры, участие в которых я приняла при поддержке «Справед-
ливой Силы». Мне удалось набрать необходимое количество 
голосов и стать депутатом думы Смоленского муниципального 
образования четвертого созыва. Сейчас у организации в планах 
продолжать социально-значимые проекты и расширять круг 
единомышленников. Я уверена, что «Справедливая Сила» не оста-
новится на достигнутом и будет двигаться вперёд, развиваться на 
благо жителям области».

Мармуев Иван Николаевич. Член Совета регионального отделения. Иван в организации 
совсем недавно, но уже успел зарекомендовать себя как ответственный человек. Родился 

в деревне Наймодай Нукутского района. В 2012 закончил Новонукутскую СОШ. В годы 
учебы принимал активное участие в общественной жизни школы. В 2016 закончил 

Иркутский государственный ниверситет по специальности «педагогическое образо-
вание». Во время учебы активно работал с детьми, был вожатым в детских оздоро-

вительных лагерях.

«В «Справедливую Силу» я вступил недавно, хотя с некото-
рыми ребятами знаком несколько лет, поскольку закончили 

одно высшее учебное заведение и находились в постоянном 
контакте. Соответственно и предложение вступить в ряды 

организации поступило от них.
Долго размышлять не стал, поскольку всегда имел жела-

ние быть в команде и являться частичкой чего-то целого 
и полезного.

Деятельность «Справедливой Силы» мне по душе. 
Помимо деятельности не могу не отметить и состав 

организации, мне он нравится. Встретили меня 
хорошо, что добавляет еще парочку плюсов в общую 

копилку «Справедливой Силы», а общая атмосфера 
внутри организации выше всяческих похвал».
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Парламентский семинар в Иркутск 

надо вернуть

Дискуссионная трибуна

Данная конференция проходила 4-11 августа 
1947 года в г. Иркутске. Она была созвана по по-
ручению Президиума Академии наук СССР Со-
ветом по изучению производительных сил АН 
СССР. Инициатива проведения конференции 
принадлежала партийным и советским органи-
зациям области. 

В работе конференции приняли участие 19 
академиков, 5 чл.-корр. АН СССР, министр 
сельского хозяйства, зам. министра геоло-
гии, зам. председателя Госплана, а также 
представители научных и советских орга-
нов Москвы, Свердловска, Омска, Ленин-
града и Харькова – всего более 250 человек.

На пленарных заседаниях, секциях и 
подсекциях было представлено свыше 140 
докладов и сообщений.

Аналогов подобным мероприятиям, по-
священным отдельно взятым регионам на 
востоке нашей страны, нет.

Особое внимание заслуживает органи-
зация работы конференции. Участники 
конференции, двигаясь в Иркутск на по-
езде, останавливались в районных центрах 
области, где встречались с местным парт-
хозактивом, получая информацию о состоянии 
промышленности из первых рук.

Разработанные конференцией рекоменда-
ции по развитию Иркутской области легли в 
основу плана долгосрочного развития региона. 
Так, в частности, в заключительном выступле-
нии академика Бардина Н.П. были выделены 
три направления развития промышленности 
Иркутской области:

На базе освоения гидроресурсов – алю-
миниевая промышленность. Произ-

водство ферросплавов и высо-
кокачественных электросталей, 
получение кислорода, электрохи-
мическая переработка солей, а так-
же промышленные предприятия 
на новой технической базе элек-
тротермии;

На базе освоения угольных 
ресурсов – промышлен-

ность по всесторонней химиче-
ской переработке угля, в первую 
очередь, искусственного жидкого 
топлива, производство органиче-
ского синтеза (синтетический кау-
чук, пластмассы и т.д.);

На базе лесных ресурсов – лесохими-
ческая целлюлозно-бумажная промыш-

ленность.
Ещё один юбилей, который следует отметить 

– это 60-летие конференции по развитию про-
изводительных сил Восточной Сибири, орга-
низованной Советом по изучению производи-
тельных сил АН СССР совместно с Госпланом 
СССР и Советом Министров РСФСР в Иркут-
ске в августе 1958 года.

Этой конференции предшествовали ре-
гиональные совещания по развитию про-
изводительных сил в Красноярском крае, 
Бурятской и Якутской ССР, Иркутской и 
Читинской областей, Тувинской автоном-
ной области.

На конференции было заслушано уже 
свыше 700 докладов.

В заключительном слове председателя 
Совета по изучению производительных 
сил Академии наук СССР академика В.С. 
Немчинова сделано десять выводов о пу-
тях развития промышленности Восточной 
Сибири: от сырьевой базы для черной ме-
таллургии, увеличения производства элек-
троэнергии и комплексного использования 

лесных ресурсов до «..создания мощных произ-
водственно-территориальных комплексов, раз-
витие которых должно исходить из чётко на-
учно обоснованной специализации и разделения 
труда в масштабах Восточной Сибири».

Нельзя обойти вниманием следующие слова 
Немчинова: «В заключении нельзя не подчер-
кнуть большое значение научных конференций 

по развитию производительных сил отдельных 
экономических районов нашей страны. Прошло 
всего одиннадцать лет после известной Ир-
кутской конференции. Тогда многим казалось, 
что обсуждаемые на этой конференции пер-
спективы являются чуть ли не беспочвенными 
мечтами учёных. Однако большинство самых 
смелых и далеко идущих предложений и гипотез, 
высказанных на Иркутской конференции, по-
лучило своё реальное воплощение в крупнейших 
промышленных стройках. Мне, как и другим 
участникам Иркутской конференции это осо-

бенно видно».
Подход к организа-

ции работы конферен-
ции 1958 года схож с 
подходом организации 
работы конференции 
1947 года, различны 
лишь масштабы.

Еще один юбилей 
2018 года – 20 лет соз-

дания первого посто-
янно действующего 
Парламентского семи-

нара Совета Федерации под общим названием 
«Проблемы комплексного развития Сибири 
Дальнего Востока в процессе взаимодействия 
со странами Азиатско-Тихоокеанского региона 
(Россия и АТР)».

Решением от 11 марта 1998 года № 126 Ко-
митета Совета Федерации по делам Федерации, 
Федеративному договору и региональной по-

литике утверждено Положение о постоянно 
действующем Парламентском семинаре.

Координатором парламентского семи-
нара назначен сенатор-Председатель Зако-
нодательного собрания Иркутской области 
Зелент И.З.

Семинар стал новацией в работе верхней 
палаты Федерального собрания как инстру-
мент взаимодействия законодательной вла-
сти федерации и региона по обсуждению и 
решению конкретных вопросов.

Первое заседание, состоявшееся двумя 
годами ранее в Иркутске, проводилось во 
взаимодействии с Советом Безопасности 
страны и было посвящено вопросам энер-
гетической и экономической безопасности 
России на востоке.

В работе семинара приняли участие руково-
дители исполнительной и законодательной вла-
сти региона, ученые, эксперты, руководители 
энергетических и финансово-промышленных 
групп региона, а также представители спец-
служб страны.

В 1997 году в рамках работы семинара про-
ведены выездные совместные – Cовета Федера-
ции и Государственной Думы, парламентские 
слушания с одноимённым с семинаром назва-
нием. 

Председательствовал на заседании предсе-
датель Совета Федерации Строев. 

В 1999 году в Иркутске в рамках работы се-
минара состоялись выездные парламентские 
слушания Государственной Думы, проводимые 
по законопроекту «Об особой экономической 
зоне в районе Байкало-Амурской железнодо-
рожной магистрали». В работе семинара от 
Государственной Думы РФ приняли участие 17 
депутатов, включая заместителя председателя, 
а в его обсуждении приняли участие предста-

вители Москвы, Ново-
сибирска, Екатерин-
бурга, республик Саха 
и Бурятии, Амурской, 
Читинской и Иркутской 
областей.

Это самые предста-
вительные выездные 
парламентские слуша-
ния Госдумы.

По итогам работы 

каждого заседания семинара изданы отдельны-
ми книгами материалы парламентских слуша-
ний.

Своеобразным результатом работы семина-
ра стало создание и дальнейшая работа Бай-
кальского экономического форума, а также 
издание совместно с Иркутским техническим 
университетом книги «Изучение и развитие 
производительных сил Восточной Сибири» в 
2000 году. 

После прекращения деятельности Байкаль-
ского экономического форума в Прибайкалье 
не стало комплексной «площадки» системного 
диалога федерального центра и регионов. На-
личие накопившихся экономических, эколо-
гических и пр. проблем требует инструмента 
постоянного взаимодействия центра и реги-
онов, что подтверждает даже практика Совет-
ского Союза.

Постоянно действующий Парламентский се-
минар-совещание, с учётом имеющегося опыта, 
может выступить в качестве такого инструмен-
та.

Положение о семинаре 1998 года определя-
ет его как организационную форму выездных 
парламентских слушаний с распространением 
на него правил главы 7 Регламента Совета Фе-
дерации и определяет основные направления 
работы:

- укрепление начал Федеративного устрой-
ства Российской Федерации;

- повышение качества законотворческой де-
ятельности;

- привлечение представителей законода-
тельной и исполнительной ветвей власти и за-
интересованных высококвалифицированных 
специалистов и экспертов в регионах к зако-
нотворческой деятельности, выработке регио-
нальной политики;

- своевременного и эффективного доведения 
до регионов Сибири Дальнего Востока инфор-
мации о деятельности Федерального Собрания 
Российской Федерации;

- изучение региональных и межрегиональ-
ных проблем, характерных для Сибири и Даль-
него Востока и возникающих в процессе взаи-
моотношений со странами АТР;

- участие и организация межпарламентских 
связей со странами АТР;

- выработка предложений по вопросам стра-
тегии развития регионов Сибири и Дальнего 
Востока;

Обращает на себя внимание и пункт о том, 
что деятельность семинара строится на основе 
программы работы, согласованной с руковод-
ством субъектов федерации.

Универсальность данного формата работы 
заключается в том, что в обсуждении вопроса, 
в зависимости от его содержания могут уча-
ствовать как 15-20 человек, так и несколько 
сотен.

Поскольку значительное число проблем ре-
гиона, решение которых зависит от федераль-
ных властей, требует нормативно-правового 
регулирования, а нередко создания новых пра-
вовых норм – значение данного инструмента 
сложно переоценить.

Не менее сильной стороной является его ме-
жрегиональный характер, что, например, при 
разрешении проблем озера Байкал просто не-
обходимо.

Исходя из сказанного, считаем крайне не-
обходимым обратиться за содействием в воз-
рождении Парламентского семинара ко всем 
заинтересованным в развитии региона сторо-
нам. 

С.И. Казаков, руководитель аналитического 
центра Парламентского семинара «Россия и АТР»
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